
ATA DA 172ª REUNIÃO DO CONSELHO MUNICIPAL DE TURISMO DE 1 
SANTOS 2 

REUNIÃO ORDINÁRIA  3 

REALIZADA EM 25 DE ABRIL DE 2024 4 

1. DATA, HORA E LOCAL: dia 25 de abril de 2024, às 15 horas e 20 minutos, no 5 
auditório do Paço Municipal, localizada na Praça Mauá, s/nº - 5º andar, no Estado 6 
de São Paulo, na cidade de Santos, CEP: 11010-900.  7 

 8 
2. PRESENÇA: Srs. Alex Fernandes de Oliveira (Santos FC), Ana Carolina Tani 9 
Kader (Seectur), Anelise Alencar Machado de Campos Piccoli (GPM), Antonio 10 
Carlos Santos de Carvalho (Sindegtur), Cesar de Souza Campos (Semam), Denise 11 
Rodrigues (Seduc), Herikeson Riechelmann Junior (Seseg), José Luis Blanco 12 
Lorenzo (Santos C&V Bureau), Marcelo Vallejo Fachada (Seectur), Márcio Luiz da 13 
Silva Miorim (Sinthoress), Marcos Rogério Nascimento (CET), Maria José 14 
Figueiredo Xavier de Oliveira (Seporte), Nilson P. Barreiro (Seserp), Nilton Sznifer 15 
(Segov), Rodrigo Peres Mendonça (Semes), Ronaldo Andrade de Oliveira (Secult), 16 
Rosa Maria Tamizari (Etec Aristóteles Ferreira), Selley Storino (Seectur) e Simone 17 
Zanasi (Sedurb). 18 

 19 
3. MESA: Selley Storino (Vice-Presidente), Ana Carolina Tani Kader (Secretário-20 
Executivo) e João Paulo Sorensen de Moura (Secretário-Adjunto) 21 

 22 
4. ORDEM DO DIA E DELIBERAÇÕES: Os Srs. Conselheiros por unanimidade de 23 
votos, sem reservas ou ressalvas, discutiram e debateram sobre os seguintes 24 
itens:  25 

 26 
4.1. Aprovação da ata da reunião anterior: A Vice-Presidente Selley Storino 27 

(Seectur) iniciou a reunião agradecendo a participação dos conselheiros 28 
e dispensou a leitura da ata da reunião anterior, que foi aprovada por 29 
todos. A Vice-Presidente justificou a ausência da Presidente Vanessa 30 
Lombardi (Santos C&V Bureau). 31 

4.2. Feira ABAV Travel SP e Feira WTM Latin America: Na sequência, a 32 
Vice-Presidente passou a palavra ao Sr. Renato Anjos (Seectur) que 33 
informou quanto a participação da cidade nas Feiras de Turismo ABAV 34 
Travel SP e WTM Latin America. Segundo o Sr. Renato, a 46ª Abav 35 
Travel SP aconteceu entre os dias 11 e 12 de abril, em Campinas, e 36 
contou com 236 marcos em área de exposição, com público de 5.840 37 
pessoas nos dois dias do evento.  Já a WTM, aconteceu no Expo 38 
Center Norte, em São Paulo, entre os dias 15 e 17 de abril, reunindo 39 
27.100 visitantes. O Sr. Renato acrescentou que ambas participações 40 
foram no estande do Governo do Estado de São Paulo, em um espaço 41 
destinado à Costa da Mata Atlântica. O Sr. Renato reforçou que a nossa 42 
participação nessas duas feiras foi importante para apresentarmos o 43 
potencial da região turística e divulgarmos os atrativos da nossa cidade 44 
e a força do nosso trade. O Sr. Renato informou que foram feitos bons 45 
contatos, principalmente com as empresas de Cruzeiros Marítimos, 46 



mostrando todo o potencial do nosso Porto e a facilidade de acesso em 47 
relação aos principais destinos e aos principais aeroportos. Segundo o 48 
Sr. Renato, também estreitado o relacionamento com a Embratur, o que 49 
é importante para nos colocarem dentro das possibilidades de 50 
divulgação em ações futuras. O Sr. Renato também ressaltou a 51 
importância da participação dos players da cidade em ações como essa, 52 
fortalecendo nosso setor, promovendo o destino e criando cada vez 53 
mais receptividade junto aos agentes e empresários do turismo tanto no 54 
mercado nacional como internacional. A Vice-Presidente Selley também 55 
lembrou que a combinação da Economia Criativa com o Turismo, uma 56 
das realizações do governo, permitiu a divulgação das rotas do Café e 57 
da Cerveja Artesanal de Santos, assim como o sorteio de brindes do Rei 58 
do Café e cervejas artesanais da Everbrew. 59 

4.3. Lançamento dos guias turísticos de Afroturismo e Cultura Italiana do 60 
estado de SP: Na sequência, a Vice-Presidente informou sobre o 61 
lançamento dos guias turísticos de Afroturismo e Cultura Italiana do 62 
Estado de SP. Segundo a Vice-Presidente, roteiros e atrações santistas 63 
foram incluídos em duas novas publicações turísticas recentemente 64 
lançadas pelo governo estadual: “Roteiros de Afroturismo” e “Guia de 65 
Turismo de Raízes da Cultura Italiana”. A Vice-Presidente relatou que, 66 
entre as opções oferecidas no “Roteiros de Afroturismo”, constam a 67 
Caminhada Quilombos Históricos de Santos e a Caminhada do 68 
Engenho. Já o guia que trata da cultura italiana, apresenta o mural “Um 69 
Mar de Esperança”, inaugurado recentemente na Rua Tuiuti, como parte 70 
das comemorações aos 150 anos da imigração italiana no Brasil, assim 71 
como a Società Italiana di Santos, que também é citada no guia. 72 

4.4. Festival Santos Criativa: Em seguida, a Vice-Presidente informou sobre a 73 
realização do Festival Santos Criativa, entre os dias 19 e 21 de abril, em 74 
comemoração ao Dia Mundial da Criatividade. Segundo a Vice-75 
Presidente, o evento é organizado por Lara Karan, interlocutora do 76 
World Creativity Day, maior festival colaborativo de criatividade do 77 
mundo, em alusão a data reconhecida pela ONU desde 2017. A Vice-78 
Presidente informou que o evento contou com uma variada 79 
programação para fortalecer a criatividade e a inovação, ocorrendo em 80 
diferentes pontos da cidade, como o Museu Pelé, Parque Tecnológico, a 81 
Casa do Artesão e o Juicyhub. A Vice-Presidente acrescentou que, 82 
além de painéis e palestras, o Santos Criativa também ofereceu opções 83 
gastronômicas, música e artesanato. 84 

4.5. Balanço da temporada de verão 2023/2024: Na sequência, a Vice-85 
Presidente Selley fez um balanço da Temporada de Verão 2023/2024. 86 
Segundo a Vice-Presidente, com mais de 2,8 milhões de turistas, a 87 
temporada de verão 2023/2024 se tornou a melhor em Santos desde 88 
2016, segundo levantamento do Observatório de Turismo da Seectur, 89 
com hotéis e a estimativa de veículos que vieram ao litoral entre 90 
dezembro e fevereiro. A Vice-Presidente salientou que se trata de um 91 
número 7% maior do que na última temporada (2,6 milhões). A Vice-92 
Presidente informou, também, que, em pesquisa com hotéis da Cidade, 93 
o Observatório de Turismo levantou que a média de ocupação durante a 94 
temporada de verão ficou em 64%. Além disso, entre as principais 95 
atrações da cidade em visitantes, o Aquário foi o equipamento que 96 



atraiu maior quantidade de pessoas, com 147 mil (5% a mais do que na 97 
temporada anterior), seguido do Museu do Café (61,7 mil) e da Linha 98 
Turística do Bonde (40,2 mil). A Vice-Presidente ressaltou que acredita 99 
que o Museu Pelé esteja também entre os primeiros colocados, porém, 100 
por estar gratuito, não está com um controle muito preciso do número 101 
de visitantes. A Vice-Presidente também enalteceu o crescimento da 102 
Temporada de Cruzeiros Marítimos 2023/2024, que, até o seu final, 103 
deve atrair um total de cerca de 917 mil turistas a Santos, entre 104 
embarques, desembarques e trânsito, movimentando R$ 1 bilhão na 105 
economia da região. O Sr. Marcelo Fachada (Seectur) informou que 106 
essa estimativa vai ao encontro com os números informados pela CLIA 107 
BRASIL, cuja expectativa era um crescimento de mais de 6% do 108 
segmento de Cruzeiros Marítimos, em relação ao ano passado, e de 2% 109 
em relação a Santos, mas que esse número já foi ultrapassado. O Sr. 110 
Marcelo também comentou sobre a projeção de 31% de acréscimo de 111 
passageiros em trânsito em Santos, em relação a temporada passada. 112 
O Sr. José Luís Blanco (Santos C&VB) informou que a Clia Brasil vem 113 
tendo um papel fundamental no crescimento de novos pontos de 114 
embarque e desembarque, com a inauguração de novos portos, 115 
trazendo uma possibilidade maior para o setor. Segundo o Sr. José 116 
Luis, em Santos, é realizado cerca de 60% do total de 117 
embarques/desembarques no Brasil – antigamente, esse número era de 118 
90%. A Vice-Presidente Selley completou informou que, segundo 119 
relatório elaborado pela FGV, o impacto econômico gerado pelas 120 
escalas de embarque/desembarque é maior do que em trânsito e que 121 
essa informação precisa ser divulgada a todos, de forma a evidenciar o 122 
significativo impacto deste cruzeirista na cidade. O Sr. José Luis 123 
reforçou que precisamos estar bem informados para repassar essas 124 
informações, informando que Santos já tem procura e grande parte dos 125 
hotéis durante a Temporada já está lotado. O Sr. Marcelo lembrou que, 126 
no dia anterior, foram cerca de 2.600 estrangeiros em trânsito na 127 
cidade. A Vice-Presidente Selley também informou que está sendo 128 
realizada uma pesquisa de Perfil do Turista de Cruzeiros Marítimos no 129 
Terminal de Passageiros, e que será muito importante ter esses dados 130 
para embasar novos estudos, ao que o Sr. José Luis comentou que se 131 
pode pensar agora em ter Cruzeiros Marítimos durante o ano inteiro. A 132 
esse respeito, a Vice-Presidente Selley informou que, em breve, 133 
teremos o anúncio da alteração da área do Terminal de Passageiros e 134 
que poderemos, então, pleitear essa ideia. 135 

4.6. Assuntos gerais: o Sr. José Luis sugeriu que as próximas reuniões do 136 
Conselho de Turismo sejam realizadas em outros locais, como uma 137 
visita ao Centro de Controle Operacional (CCO), às obras do Parque 138 
Valongo, nos equipamentos turísticos da cidade, como o Santos FC, o 139 
Aquário e o Orquidário. A esse respeito, a Vice-Presidente Selley acatou 140 
a ideia de as reuniões serem itinerantes e informou que o Prefeito 141 
Rogério Santos já solicitou a realização de visitas monitoradas nas 142 
obras do Parque Valongo. O Sr. Marcelo informou que a BlueMed 143 
Convention Center está em processo de captação de novos eventos 144 
para cidade. Segundo informado pelo Sr. Cristian Ynonye, gerente geral 145 
do equipamento, são dois Congressos que estão em negociação: o 146 
Congresso de Neurologia, previsto para ocorrer bienalmente em 2025, 147 
2027 e 2029) e o de Enfermagem (2025), cujos representantes fizeram 148 



visita técnica na cidade, inclusive no CCO. O Sr. Marcelo lembrou, 149 
também, quanto a possibilidade do COSEMS (Congresso de 150 
Secretários Municipais de Saúde de Santos), ser realizado novamente 151 
na cidade no próximo ano. Na sequência, a Vice-Presidente Selley deu 152 
boas-vindas aos novos membros do COMTUR: pela CET, Milton Duarte 153 
Antunes e Marcos Rogério Nascimento; pelo SESC, José Osvaldo 154 
Teixeira Junior e Gislayne Silva de Oliveira; e pela SESERP, Carlos 155 
Henrique Gonçalves Ferreira Neto e Wagner Antônio de Oliveira 156 
Ramos. A esse respeito, o Sr. Nilson Piedade (Seserp) informou que 157 
haverá uma nova alteração, que será formalizada em breve. A Vice-158 
Presidente Selley questionou, em seguida, se haveria novidades em 159 
relação ao DADETUR. O Sr. Marcelo Fachada informou que houve o 160 
contingenciamento total dos recursos do DADETUR e que estamos no 161 
aguardo do desbloqueio. A esse respeito, o Sr. Almir Douglas de 162 
Oliveira Marcelino, secretário executivo do Conselho de Turismo de 163 
Praia Grande, informou que foi criado um novo ranqueamento a ser 164 
obedecido por Estâncias e por Municípios de Interesse Turístico, 165 
visando uma maior eficiência dos gestores públicos e privados, com 166 
critérios que incluem penalidades. A Vice-Presidente Selley, em 167 
seguida, pediu para o Sr. Almir informar sobre o projeto metropolitano 168 
da Rota de Cicloturismo da Costa da Mata Atlântica, que conta com o 169 
apoio do deputado estadual Paulo Corrêa Jr. O Sr. Almir informou que a 170 
rota tem o objetivo de integrar a região metropolitana, bem como 171 
incentivar o turismo das nove cidades da Baixada Santista. Segundo 172 
ele, a rota tem um percurso de 143 km e abrangerá Bertioga, Guarujá, 173 
Santos, Cubatão, São Vicente, Praia Grande, Mongaguá, Itanhaém e 174 
Peruíbe. O Sr. Almir lembrou que o projeto surgiu na Câmara Temática 175 
de Turismo da Agência Metropolitana da Baixada Santista - AGEM, 176 
onde foram debatidas alternativas a fim fomentar a iniciativa. Segundo o 177 
Sr. Almir, o roteiro Santos vai desde a balsa no Guarujá até São 178 
Vicente, mas que contemplará também o Centro Histórico, com o 179 
objetivo de agregar outros segmentos, como o cultural-histórico e o 180 
ecoturismo. A Vice-Presidente Selley agradeceu ao Sr. Almir pela 181 
explicação e o parabenizou pelo projeto. Na sequência, a Sra. Rosa 182 
Maria Tamizari (ETEC Aristóteles Ferreira) pediu o apoio do Conselho 183 
na divulgação do Vestibulinho do curso de agenciamento de viagens, 184 
com inscrições até o dia 9 de maio. A Sra. Rosa ressaltou a importância 185 
de adesão ao curso, tendo em vista que, se não tiver o número mínimo 186 
de interessados, o Governo do Estado poderá cancelar o curso em 187 
Santos.A Sra. Anelise Piccoli questionou se haveria idade mínima para 188 
inscrição no Vestibulinho. Segundo a Sra, Rosa, a idade mínima é 16 189 
anos e o interessado deve estar cursando, no mínimo, estar matriculado 190 
a partir da 2ª série do Ensino Médio. O Sr. José Luis lamentou 191 
novamente sobre a dificuldade de se ter guias capacitados em língua 192 
inglesa. A esse respeito, a Vice-Presidente Selley lembrou que o Centro 193 
Paula Souza está disponibilizando cursos em inglês e espanhol - ao que 194 
a Sra. Ana Kader, secretária executiva, esclareceu que os cursos 195 
disponibilizados são cursos básicos, de apenas 60h de carga horária, o 196 
que não permite a fluência no idioma. A Sra, Rosa informou que a 197 
equipe docente da ETEC sempre estimula e incentiva os alunos quanto 198 
a importância de procurar e investir num curso de inglês. Na sequência, 199 
a Vice-Presidente Selley disse estar muito orgulhosa do prêmio Ibero-200 



Americano de DTI (Destino Turístico Inteligente) recebido, na categoria 201 
Tecnologia e gerenciamento de dados, e parabenizou o Sr. Renato pelo 202 
trabalho diferenciado que faz a frente da Seção de Pesquisa Turístico, 203 
que recentemente foi transformada em Observatório do Turismo. A 204 
Vice-Presidente lembrou que Santos concorreu e ganhou na mesma 205 
categoria de projetos do Rio de Janeiro e São Luís, duas capitais 206 
avançadas em turismo, enaltecendo a nossa conquista. A Vice-207 
Presidente afirmou que o Observatório é um orgulho para Santos e que 208 
gostaria de entregar esse prêmio simbolicamente ao Conselho de 209 
Turismo de Santos. 210 

 211 
5. ENCERRAMENTO: Nada mais havendo a tratar, a Vice-Presidente Selley deu 212 
por encerrados os trabalhos, às 16h, agradecendo a todos pela presença.  213 

 214 
 215 

 216 

Assinatura Secretário-Executivo 217 

____________________________  218 

 219 

 220 

Assinatura Secretário-Adjunto 221 

____________________________  222 

 223 


